

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

Año XXVII—Número 8.943

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 ptas en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Jueves 15 de Enero de 1920.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé 32: - Teléfono n.º 6

Nuestros colaboradores

## 174.147 niños muertos

Asustadas madres de familias; esta cifra aterradora arriba apuntada, señala el número de niños menores de nueve años muertos en España durante doce meses; correspondiendo a Madrid solamente, 18.147.

La conciencia se estremece invadiendo todo el cuerpo un escalofrío horripilante, con solo pensar en ello.

Y este estremecimiento toma carácter de honda pena y mortal remordimiento, al pensar que una gran parte de esas infelices criaturillas han sido entregadas a la seguridad de la Parca, por el abandono de todos; por la impudicia de los mar; por la vileza y avaricia de muchos poderosos; por la ineptitud y transgresión de muchas autoridades y por el estado de incivilidad y barbarie, en que se desliza la vida española.

Esta es la verdad escueta, conferémoslo con tristeza; todos en esa obra de indefensión de nuestra malograda infancia, tenemos mucha culpa; unos más, otros menos. Pero todos hemos contribuido a consolidar ese reinado de Herodes; confesémoslo ya que la confesión es el principio de la curación.

Esta espantosa verdad nos debe perseguir y sobrecargar constantemente, sin permitirnos un momento de sosiego, ni un sueño tranquilo, hasta que todos tengamos conciencia exacta de nuestra responsabilidad.

El primer deber de todo ciudadano. Fijarse bien; el deber primordial que flota sobre todos los deberes, es el de defender la salud y asegurar la vida de aquellos de nuestros prójimos, que no pueden defenderse por sí mismos. Y entre estas desgraciadas figuras en primer término los niños y los ancianos; el prólogo y el epílogo de la vida humana.

Carazón berroqueño sacerrará en su pecho, quien no se estremezca ante la piteadora cifra. Felizmente el remordimiento del propio abandono se va infiltrando en muchos y el remordimiento de la falta, es el punto de partida en el camino de la curación y el remedio.

El viejo ligre francés llamado Clemenceau, dijo hace unos meses en la cámara francesa, respondiendo a los cargos que se le hacían sobre el tratado de paz. «No consta en el tratado, que Francia se comprometa a tener muchos hijos y sin embargo esa debería ser la cláusula principal. Si Francia renuncia a tener familias numerosas, por mas cañones que tome a los alemanes, Francia está perdida. Nuestra débil naturaleza es una cobardía, una manera impúdica de eludir obligaciones sagradas. Augusto hizo leyes para obligar a los romanos a tener hijos, no lo consiguió y ya sabéis cual fué el final de Roma.»

Así dijo el profético político y en esas emocionantes frases suyas, con las que deberían los franceses formar una diadema que constantemente adornara las sienes de las sugestivas francesas, escupiéndolas además en sus alcobas nupciales; hay para nosotros también una enseñanza provechosa.

Porque si bien España es país mas fecundo que Francia, se registra como hemos visto un hecho mas cruel, mas punible, mas doloroso que el de no dar vida, el de no procrear a los hijos; y es el de dejarlos morir por abandono, por avaricia, por egoísmo, o por indiferencia, cuando ya están procreados.

No dar vida a un ser pudiendo hacerlo, convertir en grosero placer lo que había de ser una bendición del amor, es una cobardía social que alcanza a la conciencia. Pero no consagrar la voluntad de todos y parte de la felicidad y fortuna de los ricos, para impedir que muera un ser nacido, constituye un crimen de lesa humanidad.

En esta España donde no se sintió el fragor de la batalla, donde no presenciáramos la desolación y la muerte de otras tierras, donde son muchos los que no saben como invertir su dinero, se permite que lo mismo la brisa del este, que la niebla otoñal, o el clero helado, vayan regando un sudario fúnebre, sobre esas criaturas indefensas, a las que dejamos segar en humanos racimos.

Y por el esto no fuera suficiente para turbar la digestión de los abulicos, otro ma-

cabro factor viene a flotar sobre las tinieblas de nuestras conciencias. En Madrid y otras capitales españolas algunas personas han muerto de hambre y frío.

Fijaros bien, autoridades sin escrúpulo, fijaros bien hombres indiferentes que de nada carecéis, los que vivís en continua abundancia y en grosera bacanal, los que gastáis una fortuna que a veces no es vuestro en los reservados de los restaurantes, los que engullís en un día la sustancia que alimentaría a una familia durante un mes, los estáis expuestos a morir de indigestión; los que nunca os comoveis ante el ageno infortunio, los que nunca os habéis sacrificado por el bien del prójimo, los que blasfemáis ante la amenaza a un perro que la dró a un niño y no tenéis un gesto de piedad para el que sufre y el que llora.

Meditad todos, es la hora de abandonar ese estado de indiferencia ante hechos criminosos como los que hemos señalado, buscando rápido remedio al mal.

Meditemos todos y no olvidemos que con estos hechos no se resuelve la cuestión social.

De que les sirva a los ricos nadar en la abundancia, sino sab n practicar los sentimientos de amor al prójimo; de que les sirva regalar el cuerpo con todos los manjares, sino practican la caridad que es el alimento del alma porque es el pan espiritual. Metáloz el corazón en sus riquezas, no penetran jamás en las moradas del espíritu, donde encontraban desconocidos deleites y suavísimas compensaciones a los sacrificios hechos.

Meditemos, lloremos todos; 174.147 niños muertos.

Capitán Bellver.

## Deportivas

Foot-Ball

La Real Sociedad Alfonso XIII, celebrará el próximo domingo dos partidos de fútbol: uno por la mañana contra el team del Montepío de Santa Catalina a las diez de la mañana, y otro a las tres de la tarde con La Lonja.

Estos son preparatorios para los encuentros que prepara dicha sociedad con un equipo de la península, que nos visitará a fin de mes, no estando todavía determinado si será el Athletic de Sabadell, o el de Castellón de la Plana, con el cual se celebran gestiones actualmente.

## Próximas obligaciones de Alemania

París.—A partir del sábado empieza la era de las reparaciones que se deben a Francia. La comisión de reparaciones, formada por delegados de todas las grandes potencias aliadas, habrá de fijar antes del primero de mayo de 1921, el importe de la deuda alemana; entre tanto, su misión es vigilar la ejecución de los compromisos que pesan sobre Alemania, según las cláusulas del Tratado de paz.

En espera del establecimiento definitivo de las reparaciones, Alemania viene obligada a proporcionar, a título de adelanto, un equivalente de 20.000 millones de marcos oro en material marítimo, en valores o en carbón, naturalmente descontándose de esta suma las entregas hechas hasta la fecha. La comisión ha de reclamar, como contenido de esta parte inmediatamente exigible de la deuda alemana, 20 millones de marcos oro en bonos al portador, que Francia devolverá al Gobierno alemán en pago de sus entregas. Le será entregada otra suma de 40.000 millones marcos oro, en bonos al portador, pudiendo ser negociados inmediatamente; finalmente, 40.000 millones en bonos, que la comisión no negociará sino a medida que se dará cuenta de las posibilidades financieras de Alemania.—T. S. H.

## Historia de las Baleares

por D. JOSE M.º QUADRADO

Un tomo mayor de 1425 páginas lujosamente encuadernado, 20 PESETAS.

POR CORREO Y POR TELÉGRAFO

## La situación de Barcelona

Agresión contra el somatén.—Cinco detenidos.

Barcelona 14 (5 m.)  
En la madrugada de ayer, en la plaza de Antonio López un grupo de hombres que iban a ser registrados por una ronda del somatén, hizo varios disparos de arma de fuego, que afortunadamente, no hicieron blanco.

Los somatenes repelieron la agresión haciendo fuego y emprendieron la persecución de los agresores, junto con varias parejas de la guardia civil y de seguridad que acudieron al oír los disparos, consiguiendo detener a cinco de ellos.

Los detenidos fueron conducidos al cuartel de Araznadas por la guardia civil.

El gobernador confirmó este hecho, diciendo que la policía busca activamente a otro sujeto que logró escapar.

Parece que los agresores se dirigían, al ocurrir el hecho, al puerto, con objeto de embarcar para Ibiza.

Las detenciones de anteanoche

El gobernador civil confirmó ayer el contenido de la nota del Gobierno civil, sobre las detenciones efectuadas anteanoche en un centro de la calle del Pan de la Cruz.

Un periodista le preguntó:  
—¿Es cierto que se trataba de una reunión política de carácter electoral?

—No—respondió el señor Maestre—. Se trataba, como decía la nota, de una reunión sindicalista. Lo que ocurre es que bajo el pabellón de los centros políticos se reúnen estos días sindicalistas y esto, como es natural, no estoy dispuesto a tolerarlo. Tengo varias pistas de señores que se reúnen contraviniendo lo dispuesto por la autoridad gubernativa y no se reunirán más.

A continuación citó el gobernador, para demostrar que se trataba de una reunión sindicalista, algunos nombres de detenidos como el de José Mollas, de la Federación Local; el de Emilio Mira, representante de los ebenistas; el de Pablo Uled, ferroviario, y otros delegados de Sindicatos.

Todos los detenidos han sido puestos a disposición de la autoridad militar.

Treinta de ellos han sido conducidos al castillo de Montjuich, veinte a prisiones militares, y los doce restantes a la Cárcel Modelo.

Entre los documentos ocupados a los reunidos figura el original del manifiesto remitido por las organizaciones obreras al Gobierno.

El gobernador dijo que no sabía que a los detenidos se les habiesen ocupado armas.

La guarnición de Barcelona y los sucesos de Zaragoza.

Autorizados por el general gobernador militar de esta plaza, las clases de los cuerpos e institutos de la guarnición han enviado a sus compañeros del noveno regimiento de artillería ligera, de guarnición en Zaragoza, el siguiente telegrama:

«Los suboficiales, brigadas, sargentos y astillados de esta guarnición y los guardias civiles y carabineros, saludan y felicitan a los compañeros de ese regimiento por su valentía y lealtad ante los sediciosos, dándoles el más sentido pésame por el asesinato del oficial y del sargento, que hacen extenso a las familias.»

Otro telegrama análogo han enviado al citado regimiento las clases de cada uno de los cuerpos de esta guarnición.

«Dos telegramas»

La Federación Patronal ha enviado al presidente del Consejo de ministros el siguiente telegrama:

«Ante el anuncio inmediata discusión de leyes sociales, esta Federación apresurarse a declarar inaceptables proyectos anterior Gobierno y propone adoptese proyecto sindicación presento Cámara Industrial año último y respecto contrato trabajo estima sería preferible como base discusión proyecto presento Raiz Giménez en 1914 adoptando

ambos proyectos necesidades actualidad mediante oportunas modificaciones.

Rogamos atención V. E. estas medidas encaminadas obtener mayores garantías de éxito.»

La Federación Patronal ha enviado otro telegrama al presidente del Fomento del Trabajo Nacional, señor Cusó, aplaudiendo la intervención de las entidades económicas acerca del Gobierno y pidiendo se gestione la adopción de los proyectos expuestos en el anterior telegrama.

Angel Pestaña

A preguntas de algunos periodistas dijo ayer el Gobernador:

—Habiendo dado ya la orden de detención contra el sindicalista Angel Pestaña, no ha podido ser detenido porque la policía llegó tarde. Pero de todas maneras pudo incautarse de las maletas y de los documentos que ellas lleva Pestaña.

Los obreros del puerto

Una comisión de obreros del puerto ha visitado al gobernador civil para manifestarle que están dispuestos a acudir al trabajo, pues su situación es ya insostenible.

Como hay reclamaciones de éconules porque no se descargan algunos buques extranjeros surtos en este puerto y el gobernador se propone desde hoy latensificar el tráfico, serán utilizados los servicios de écos y de otros obreros que se han ofrecido con idénticos fines.

Hoy comenzará la descarga de los buques «Kaparis», que trae madera; «Brand», que trae carbón; «Iberia», que trae bacalao e «Ivonna», que trae yate.

El gobernador ha delegado en el ingeniero jefe de las obras del puerto, señor Ayxellá, y en el inspector de abastecimientos, señor Roselló, todo lo referente a la normalización de trabajos en el puerto.

Apertura de hoteles y cafés

Barcelona 15 (5 m.)

A consecuencia de las gestiones del Gobernador civil hoy se abrieron los hoteles, restaurantes, cafés y similares que estaban cerrados desde hace tres meses a causa de la huelga.

Conferencia con el Gobierno

El Gobernador estuvo en Capitania, celebrando una entrevista con el señor Milans del Bosch.

Ambos conferenciaron con el Gobierno.

Registros domiciliarios

La benemérita, secundada por la policía continúa practicando registros domiciliarios, a consecuencia de los cuales se han efectuado algunas detenciones.

Protesta de la Mancomunidad

La Mancomunidad ha acordado protestar energicamente de las violencias insistentes que se cometen en el campo social e invitar a todos los catalanes a reflexión ante el hundimiento económico de Cataluña.

Piden al Gobierno que resuelva de una vez la crisis de autoridad que solo puede tener una solución justa y satisfactoria con la plena autonomía, pero que ahora solo exige una acción inaplazable de Gobierno que garantice la seguridad de las personas y el cumplimiento de las leyes.—Oliver.

## OPORTUNIDAD

Gran baratura en leche condensada, por liquidación de existencias de la marca AL-DEANA, de Moner y Jaume, a los precios siguientes:

Al por mayor, a ptas. 53 caja de 48 botes.  
Al por menor a » 1'25 bote.  
De venta en la calle de la Unión 31 y Sindicato 152.

## SE ALQUILA

Un local para fábrica, con instalación de electricidad. Informarán calle Socorro, 90.

De teatros

Principal

Hoy se reanudarán las sesiones de cine estrenándose la película artística de largo metraje *Liliana*, interpretada por Francisca Bertini.

Lírico

Las funciones de ayer se vieron muy animadas cosechando muchos aplausos todos los artistas de la compañía, que de cada día va gustando más al público.

Esta noche se pondrá en escena la zarzuela *La Venta de Don Quijote* y se estrenará la zarzuela en dos actos de Pablo Luna *Los Calabreses*, obra que viene precedida de gran fama, por ser uno de los mayo es éxitos musicales del año.

*Los Calabreses* serán presentados con toda propiedad.

Mañana a las seis de la tarde se celebrará la segunda matiné de moda de la presente temporada, habiéndose hecho muchos encargos para dicha función.

Por la noche a las nueve y media última de *El asombro de Damasco* a 40 céntimos entrada.

Política local

Durante estos últimos días se ha venido tratando entre los jefes de los partidos conservador, maurista y liberal (que preside el señor Rosello) de llegar a una inteligencia electoral para presentarse coaligados en las próximas elecciones a concejales.

Las entrevistas han dado el resultado que se pretendía, así es que de los 20 puestos vacantes, aquellos partidos irán por cinco puestos cada uno, y además se irá por otro puesto, que todavía no está bien resuelto a quien corresponderá. Es decir, que la referida coalición maurista-conservadora, disputará 16 puestos dejando los cuatro restantes para los partidos liberales que preside el general Weyler, reformistas, republicanos y socialistas.

Las discusiones no se hubieran alargado tanto a no ser por la presentación de los rosellonistas de exigir fuera reservada la mayoría del tercer distrito para los socialistas.

A esta pretensión se oponían los conservadores, entendiéndolo que la coalición debía ir en dicho distrito por los dos puestos de mayoría; pero los liberales rosellonistas salieron triunfantes en su proposición.

También han hablado los coaligados de la forma en que dichos partidos se presentarán a la lucha y aunque no está resuelta, tiene, tiene todos los visos de realidad, la siguiente distribución:

- Distrito primero (elige dos concejales): un maurista y un conservador.
- Segundo (elige cuatro): un conservador, un maurista y un liberal.
- Tercero. (Elige tres): un maurista.
- Cuarto. (Elige dos): un maurista y un conservador o un liberal.
- Quinto. (Elige dos): un liberal.
- Sexto. (Elige tres): un maurista y dos liberales, o un maurista, un conservador y un liberal.
- Séptimo. (Elige dos): un conservador y un liberal.
- Octavo. (Elige dos): un conservador y un liberal.

JUNTA DE SANIDAD

Ha celebrado sesión esta mañana, bajo la presidencia del Ilmo. Sr. Gobernador civil D. Agustín Díez y con asistencia de los señores Rover (D. F.), Mulet, Jaime Mulas, Loredana, Director de Sanidad marítima, Presidente de Sanidad militar, Font y Monteros, Jefe de Ejército y Vocal Secretario, Sr. López Casas.

Aprobada el acta de la sesión anterior, se manifestó que quedaban cumplimentados los acuerdos tomados en la sesión anterior referentes a las peticiones de los médicos señores Verd y Casfoll y de la protesta de varios vecinos del Ayuntamiento de Montañir, referente este último a las malas condiciones del Matadero; propósito de este extremo se acordó que se obligue a ese Ayuntamiento y a todos los demás que se encuentren en análogas condiciones o carezcan de Matadero Municipal a instalar un Matadero higiénico y que se dirija el Sr. Gobernador a los Alcaldes de dichos municipios, advirtiéndoles que no se aprobará ningún presupuesto en el que no consignen cantidades para la construcción o reforma del Matadero, suficientes a juicio de la Inspección sanitaria provincial.

Se pasó luego a estudiar la Cuestión sanitaria en lo referente a enfermedades epidémicas reinantes y dada cuenta del número

LA MUY ILUSTRE SEÑORA  
**Doña Leonor Romero y Ojeda**  
DE CRESPO  
Falleció el 13 del corriente  
habiendo recibido los Auxilios Espirituales y la Bendición Apostólica  
R. I. P. A.

Sus desconsolados esposo, hijos, hijo político, hermanas, hermanos y hermanas políticos, tios, primos y demás familia, suplican a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y asistan al rezo del Santo Rosario y al funeral que será mañana a las diez y media y once respectivamente en la iglesia parroquial de San Jaime.

El duelo se despide en la iglesia No se invita particularmente.  
El Excmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma de la difunta.

INFORMACION

Felicitando a los leales

Los sargentos del Regimiento Infantería de Palma núm. 61 han cursado un telegrama a sus compañeros del noveno Ligero de Artillería de guarnición en Zaragoza, cuyo texto es el siguiente:

«Sargentos del Regimiento Infantería de Palma 61, Cuartel del Carmen, se asocian sentimiento asesinato Oficial y compañero Antón, felicitando el proceder de los demás sargentos.»

Vapor francés aprehendido

Ayer tarde, a las cuatro, llegó al puerto de Palma, la escampavía «Dolores», convoyando al vaporcito francés «Nelli», que hace unas semanas recorrió en este puerto, en viaje de turismo.

El hecho llamó extraordinariamente la atención, entre la gente, que a la hora de referencia paseaba por el muelle.

Según la información que hemos recogido, el «Nelli», navegaba ayer en aguas, distantes, unas cinco millas de la isla de Cabrera.

La circunstancia de navegar tan cerca de tierra, infundió sospechas a la tripulación de la escampavía «Dolores», que se decidió a disparar unos tiros al aire, con objeto de que el vapor diera a conocer su nacionalidad.

Así lo hizo, al propio tiempo que parecía disminuir su marcha.

El escampavía se aproximó, y subió a él, después de haber estado unos momentos al habla, un cabo de mar de primera.

Reconocido el buque, se vio que conducía 3.665 kilogramos de tabaco de varias clases, entre él, una caja de puros sobre cubierta, que se dice vale ocho mil pesetas.

Ante la expresada circunstancia, el patrón del escampavía ordenó al capitán del citado vapor que hiciera rumbo a Palma, con objeto de dar cuenta del hecho al señor Comandante de Marina, como así se hizo.

Se duda de la eficacia de esta aprehensión por el hecho de que el vapor navegaba fuera de las aguas jurisdiccionales y con documentación despachada en regla, de Gibraltar para Port Vendree.

Se añade que el hecho de navegar el buque tan próximo a Cabrera, según manifestación del capitán tenía por objeto guardarse algo del mal tiempo que encontró.

Esta mañana el señor Conde de Francia ha visitado al Comandante de Marina.

Cuestiones obreras

Los pescadores en huelga

Han pedido permiso al señor Gobernador para poderse reunir mañana.

Como que la solicitud no determina que caracter ha de tener la reunión, ni para que ha de servir, el señor Gobernador ha ordenado que la expresada solicitud sea ampliada con los datos de referencia.

Entonces se verá la posibilidad o no, de conceder el permiso que se solicita.

Tráfico Marítimo

Esta mañana, ha salido para Ibiza y Valencia el vapor «Rey Jaime II», con un pico de carga general.

Se procede al embarque de una partida de madera aserrada en tablas a bordo del palibot de la matrícula de Valencia, «Felix Martí».

Ha empezado el embarque de una partida de mercancía general a bordo del palibot «Puerto de Andraitx».

Ha terminado la descarga de cereales y material eléctrico, el palibot de esta matrícula «Egora».

Se procede a la descarga de la partida de carbón de cok, que trajo el palibot «Sobriño», de la matrícula de Valencia.

Mañana es esperado procedente de Alicante el vapor «Beliver».

Procedente de Málaga, ha llegado esta mañana la balandra «Tinucha».

Regiamente, hoy se bará a la mar, el vapor ruso «Engliaver».

Esta mañana ha terminado la descarga del carbón que condujo.

Ocupación de una pistola por usarla sin licencia.

El sargento de la guardia civil de esta fuerza, en Palma, dice al señor Gobernador que, a las tres de la madrugada del día 15 corriente y al regresar al Cuartel, después de haber prestado servicio en casa del abogado, don José Socías, se encontró con el vecino de esta capital R. G. Ll. de 32 años de edad, casado, a quien ocupó una pistola browning, cargada con seis espaldas, y con una inscripción que dice: «Automatic pistol y Cesar Cal», por usarla sin la correspondiente autorización.

Dos detenidos

Esta mañana, ha llamado la atención de las personas que transitaban por el Borne, el hecho de que la guardia civil condujera a dos detenidos marchando en dirección al Gobierno civil.

Según hemos podido averiguar, la detención obedecía a haber ejercido coacción los individuos de referencia, cerca de otro individuo que llevaba un cesto de pan a un falucho en el cual la tripulación desde hace días está en huelga.

Detrás de los detenidos iba crecido número de personas comentando el hecho.

De este se ha dado cuenta al juez, poniéndose a su disposición a los detenidos.

Notas del Carnet

DE VIAJE

Con objeto de asistir a los funerales que se celebrarán en sufragio de su madre cuyo fallecimiento ocurrió recientemente, llegó ayer de Barcelona el oficial de las oficinas de «La Islaña», en aquella ciudad, don Bernardo Bordoy.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Santa Estefanía y san Fulgencio.

Cuarenta Horas.—Empiezan en el Socorro en obsequio del milagroso Niño Jesús de Praga: exposición a las seis y media y misas rezadas; por la tarde a las seis y media Rosario, novena, sermón por el Rdo. padre Marcelino Fernández, O. S. A. cánticos al Niño Jesús y reserva de S. D. M.

Cuarenta Horas fuera de turno.—Continúan en Santa Magdalena, dedicadas a San Antonio Abad: Exposición a las seis y media; a las siete y media, novena del Santo; a las nueve y media, Misa mayor; por la tarde, a las seis y media, Rosario, meditación, estación a San Antonio y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Francisco a las once y cuarto, empieza la novena dedicada a la Conversión del Beato Ramón Lull, con misa, meditación y canto.

En San Antonio de Viana, por la noche, después de la novena, solemnitas Completas en preparación a la fiesta del Santo Abad.

En el Temple a las siete, durante una misa empezará la novena en honra a la Sagrada Familia.

Visita a la Corte de María.—A Nuestra Señora del Carmen en santa Teresa.

MILITARES

Academias Militares.—Ha sido anunciada en el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra», la convocatoria de ingreso en las Academias militares. Se proveerán 400 plazas en la de Infantería, 50 en la de Caballería, 50 en la de Artillería, 80 en la de Ingenieros y 70 en la de Intendencia.

Los exámenes de ingreso darán principio el 15 de mayo próximo, con sujeción a las reglas y programas, que en el citado Diario se publican.

Alimentación del soldado.—Con el fin de implantar cuanto antes importantes mejoras en la alimentación del soldado, se ha dispuesto, que por uno de los cuerpos residentes en Madrid se ensayen durante un mes quince minutos de comidas, formuladas por la Comisión de experiencias, con el fin de ver el resultado que se obtiene tanto en la reposición de las fuerzas al soldado como las ventajas económicas de cada una de dichas comidas.

Documentación.—Por haber sufrido extravío, se dispone queden anulados los pases de situación o licencias absolutas de los individuos siguientes, a los cuales se les expedirá duplicado de dichos documentos.

Gabriel Gamundí Rullán, Jnau Vidal Vaquer, Jaime Crespi Serra y Juan Fiol Compañy.

Gremio de Cordeles y Sogas

Ultimado el reparte que corresponde satisfacer a los agremiados por contribución industrial durante el año 1920, las listas estarán de manifiesto en casa del Síndico D. Bartomé Catalá, Cordelería 67, los días 16, 17 y 19 de las 17 a 19. El juicio de agravios tendrá lugar el día 21 a las 20 en el local de la Unión Industrial, Borne, 52.

# ASISTENCIA PALMESANA HOY Gran Baile de Máscaras

A las once y media noche

Para SAN SEBASTIAN, la Junta de festejos organiza el primer baile de ALTA NOVEDAD.

de casos de gripe y defunciones en la capital y provincia en la población civil y expresada la situación de la enfermería del hospital militar relativa a dicha enfermedad, por el Jefe de Sanidad militar, adquirió la Junta la impresión veemente de que la enfermedad gripal, a pesar de no alcanzar por fortuna, forma epidémica, debe seguir combatiéndose con tison precisamente para que no la adquiera y a su vez con criterio unánime que por ahora la dolencia es de gripe estacional y endémica o sea leve y con lo que llevándose a regir las prescripciones sanitarias, cree probable que nos podamos ver libres del azote epidémico.

Los casos del hospital militar son 36, y se cree sean algunos menos los de a población civil de la capital; las defunciones 3. En los pueblos de Sineu, Campos, Fernalutz y Luchmayor hay muchos casos denunciados, castigando sobre todo en Esporlas.

Después del estudio referido y discusión sostenida, expresando todos los vocales médicos, sus puntos de vista, formuló la Junta, como de imprescindible necesidad la adopción de las siguientes medidas.

1.º Oficiar al Colegio médico en el sentido que para el cumplimiento de los preceptos legales y hasta por humanidad, se requiera a todos los médicos en ejercicio de la provincia que den cuenta al Inspector municipal de sanidad respectivo de todos los casos de gripe que asistan, sean leves o graves, expresando en este último, caso la forma complicada que padezcan.

2.º Se establecerán con rigor por el Ayuntamiento todos los casos complicados o hipotéticos.

3.º Se trasladará al Hospital todo caso de gripe importada que no pueda ser convenientemente aislado en su domicilio.

4.º Se editarán unas hojas de tarjetas para repartirlas a las familias con objeto de que tomen medidas profilácticas más indispensables para evitar el posible contagio.

5.º Las medidas de carácter general se opina que tienen menos eficacia que las domésticas y con objeto de difundir estas últimas, también se se solicita del Cuerpo médico que impongan a sus clientes una larga permanencia en casa de los atacados y el empleo familiar de blusas y de mascarillas de lino en los casos complicados, cuyo empleo debe ser dirigido por el médico asistente.

6.º Se solicitará del Ayuntamiento que lo antes posible habilite el local de aislamiento para casos sospechosos; que se reorganicen la asistencia domiciliar y la brigada de desinfección.

Se ha presentado en las tres últimas semanas algún caso de sarampión, escarlatina y difteria, que se han acentuado en su origen; pero la enfermedad infecto-contagiosa más importante que ha hecho su aparición es la viruela.

Algún caso rápidamente extinguido en esta isla, ha carecido de difusión; pero en Mahón se ha presentado con relativa violencia, determinando hasta ahora 45 casos y cuatro defunciones.

Se acordó recomendar al Ayuntamiento que se siga combatiendo con rigor y que se proceda a una vacunación intensiva, para lo cual sin perjuicio de la línea vacuna remilida, se enviará toda la que haga falta, recomendando que se publique un bando exigiendo a todo el vecindario que se vacune y revacune.

Además, con el mayor interés se preconizan las prácticas de aislamiento y desinfección rigurosa, de todos los objetos contaminados, por medio de la estufa de desinfección.

Se procedió luego a la propuesta de la mitad electiva de la Junta que debe sustituir a los que toca cesar por precepto reglamentario; acordándose la reelección del señor Rover (D. F.) y la propuesta de los señores Oliver (D. G.), Bosch y Oliver (D. J.), Profesor de la Escuela de Comercio y solicitar de la Cámara de Comercio que haga la propuesta directamente a la Superioridad, del Vocal que como Naviero debe formar parte de la Junta.

Y no habiendo otros asuntos se levantó la sesión.

**Almanaque Bailly-Bailliere 1920. Ptas. 1'50. De venta Librería Tous.**

## GACETILLAS

La Alcaldía ha publicado el siguiente bando:

«En cumplimiento de lo que dispone la vigente ley de reemplazos, procederá este Excmo. Ayuntamiento el domingo 25 del actual, a las doce, a la rectificación del alistamiento para el servicio militar comprensivo de los mozos que en 31 de Diciembre del corriente año hayan cumplido 21 años y de los que excediendo de la edad indicada sin haber cumplido la de 39 en el referido día no hubiesen sido comprendidos en ningún sorteo de los años anteriores. El día 8 de Febrero próximo, a las 12 se procederá al cierre definitivo de dicho alistamiento; a cuyo fin queda desde hoy expuesto al público en los bajos de esta Casa Consistorial el citado alistamiento a los efectos que previene la vigente ley de reclutamiento.—Palma 16 de Enero de 1920.—El Alcalde, Francisco Barceló.»

—Hallango. Ayer se recogieron de uno de los coches tranvías dos bolsos de señora, conteniendo uno de ellos varias llaves, dinero y otros.

Los que crean ser dueños de dichos objetos pueden pasar a recogerlos en las oficinas de la Compañía de Tranvías, calle San Bartolomé, 52.

—Museo Arqueológico Diocesano. A las 7 de esta noche, en lugar de la anunciada conferencia habrá en el Museo, sesión de proyecciones de monumentos españoles e extranjeros y paisajes españoles, que dará el distinguido excursionista artístico D. Manuel Ramos y Cobas, de la Biblioteca Universitaria de Barcelona, que viene a estudiar los monumentos y paisajes de Mallorca.

Hará la presentación de tan benemérito defensor del arte monumental nuestro paisano D. Miguel Ferrá.

—Nueva Junta. Ayer se reunió la Junta general del Colegio provincial de Médicos para proceder a la elección de la nueva Junta de Gobierno del Colegio, cuyos cargos se hallaban vacantes por su totalidad por dimisión de la anterior Junta.

Por unanimidad fué elegida la candidatura propuesta por la Junta general del Colegio celebrada el día 27 de diciembre último.

Forma la nueva Junta: Presidente, D. Bartolomé Vanrell. Vicepresidente, D. Pedro Cerdó (Maro). Tesorero, D. Luis Pizá. Contador, D. Gaspar Reñés. Secretario, D. José Cerdá.

Vocales: don Mateo Contestí (Luchmayor), don Bernardino Solivellas (San Juan), don José Verd (Santa María), don Domingo Alemar (La Piedad), don Pedro Alcu, don Juan Riera (Ibiza) y don Francisco Vinet (Alayor).

—Traslado. Las oficinas de la Junta de Obras del Puerto de esta Ciudad quedan instaladas en la calle del Mar núm. 71, piso 2.º

—El detenido de anteaer. Esta mañana ha prestado declaración ante el señor Juez, el individuo de oficio albanil, que anteaer fué detenido por un oficial guardia civil, el que se presume será puesto en libertad.

—Traslado. Ha sido prestinado a prestar sus servicios en la Delegación de este Gobierno en Menorca, el ordenanza de seguridad, don Francisco Mora Leon.

Va ascendido y con el sueldo de 2.000 pesetas anuales.

—El Doctor Birkfeld, ha publicado un libro titulado *Mujeres hermosas* que positivamente ha de merecer una atención e interés grandísimo al bello sexo. En él alaba y encomia las excelencias de los preparados higiénicos «PEELE».

## Gremio de tejidos e hilados POR MENOR

Los Síndicos y Clasificadores participan a sus agremiados que las listas estarán expuestas los días 15, 16 y 17 de 3 a 4 tarde en el domicilio del primer Síndico Sra Vda. e hijos de Miguel Llauger Colón 38 y 40 y la junta de agravios el día 19 a las 7 y media de la noche.

# Más telegramas Senado

Madrid 14 (9 n.)

En el Senado tras largo debate justificando el señor Burgos Mazo la política que practica, intervinieron varios oradores y se aprueba en definitiva el proyecto de tarifas ferroviarias.

## Congreso

Se abre la sesión del Congreso con gran animación.

El Sr. Marcelino Domingo asegura que el problema social de Andalucía es análogo al de Barcelona, a pesar de que sigue la inactividad del Gobierno.

Rechaza el calificativo de Lerroux de delegado de los obreros sindicados y protesta de la detención de los delegados obreros así como de que se les ocuparan armas, dinero y proclamas.

Dice que mientras no se liberte a los 62 detenidos nadie entrará al trabajo.

Teodomiro Menéndez afirma que en virtud de las palabras pronunciadas el sábado por Lerroux ha sido detenidos los delegados obreros de Barcelona.

Con ello demuestra el Sr. Lerroux ser tan miserable como los clérigos que piden una represión sangrienta en Barcelona.

Se arma un gran escándalo, oyéndose increpaciones y voces contra Teodomiro Menéndez.

Lerroux dice que a él no le agravia quien quiere, sino quien puede.

Teodomiro repite que Lerroux es un miserable, traidor a sus ideas.

Alude a los gloriosos artilleros de Zaragoza y vuelve a armarse un escándalo.

La presidencia energicamente pide explicación de estas palabras a la Cámara y Teodomiro Menéndez dice que consideraría como un honor que se le expulsara del Parlamento, pues no se aviene con ese ambiente de algodón.

El presidente agita la campanilla y Teodomiro Menéndez intenta marcharse siendo detenido por Saborit y Prieto que le obligan a volver al escaño.

El ministro de la Gobernación niega energicamente que las palabras de Lerroux activaran la detención de los sindicalistas.

Centura la apología que el señor Menéndez ha hecho de los sublevados de Zaragoza.

La Presidencia pide que se rectifique las palabras del diputado socialista y este se niega.

El señor Sánchez Guerra dice: Los verdaderos gloriosos son los artilleros que murieron defendiendo la disciplina.

Se suspende el debate.

Se toma en consideración haciéndola suya el Gobierno, una proposición del señor Martínez Campos reorganizando el Estado Mayor del Ejército.

Se desechan varias enmiendas al impuesto de utilidades y se aprueba una subvención de 50 mil pts. para el homenaje a los marinos de Cavite.

## ECOS VARIOS

### EL DESCANSO DOMINICAL DE LA PRENSA.

Madrid 15 (2'50 n.)

(Urgente)

Se ha firmado un R. D. concediendo el descanso dominical a la prensa.

### CAIDA DE UN AVIADOR

(Urgente)

En Otaite se cayó un aeroplano resultando el teniente de Caballería Sr. Chacón, con un brazo fracturado y conmoción cerebral.

### ESPAÑA Y LA LIGA DE NACIONES

París.—El Gobierno español se ha adherido sin reservas a la sociedad de Naciones.

FABRA

### Asuntos de Baleares

#### Ibiconos en libertad

Barcelona 15 (4 m.)

Barcelona.—Han sido puestos en libertad los detenidos ayer por supuesta agresión al somatén.

Se trata de cinco ibiconos que embarcan para Cuba y que al darles el alto dispararon por creer que iban a ser atracados.

#### Permuta aprobada

Se ha aprobado la permuta entre los maestros D. Francisco Llop de Alayor y D. Ramón Tomás Oliver de Pallerola (Lérida).

### Fallecimiento de Santos Oliver

La familia del señor Santos Oliver ha recibido expresivas comunicaciones del Obispo de Mallorca y Ayuntamiento de Palma, comunicando los acuerdos de declararle Hijo Ilustre y dar el nombre a una calle.

También ha recibido una sentida carta autógrafa de D. Antonio Maura y una comunicación de la Asociación de la Prensa de Madrid, dándole el pésame.

El Ayuntamiento de Barcelona acordó anoche hacer constar en acta el sentimiento y testimoniando a la familia.—*Oliver.*

A la hora de cerrar esta edición se hemos recibido las conferencias de las 11 mañanas ni de las 2 tarde.

## Mercado de Inca

Día 15 de Enero de 1920

Almendrón (quintal).	150'00
Trigo (cuartera)	38'00
Candeal.	37'00
Cebada del país	18'00
Cebada forastera, id. id.	19'00
Avrna del país, id. id.	16'00
Avena forastera, id. id.	15'50
Habas para cocer, id. id.	40'00
Id. ordinarias, id. id.	39'00
Id. para ganados, id. id.	38'00
Maiz, id. id.	40'00
Frijoles, id. id.	37'00
Habichuelas (confits), id. id.	60'00
Habichuelas blancas, id. id.	55'00
Garbanzos, id. id.	45'00
Cerdos cebados (la arroba).	29'00
Azafrán los 33 gramos	3'25

## Ferrocarril de Sóller

A partir del viernes próximo 16 del actual, esta Compañía restablece sus servicios ordinarios de trenes con sujeción al siguiente horario:

De Sóller a Palma a las 6, 9'15 y 17.  
De Palma a Sóller a las 7'10, 12'35 y 20'5.  
Los domingos y días festivos habrá un tren extraordinario que saldrá de Palma a las 11'30 y de Sóller a las 13'15.

Sóller 14 Enero de 1920.—Por el Ferrocarril de Sóller.—El Director Gerente, Jerónimo Estades.

## Gremio de aceites y vinagres

Los Síndicos y Clasificadores participan a sus agremiados que las listas estarán expuestas en casa del primer Síndico D. Antonio Pallicer, calle de Zagrana número 6, los días 16, 17 y 18, de dos a tres tarde.

## Gremio de Plateros

EN COMPOSTURAS

Se participa a los señores agremiados que las listas de reclamación estarán en casa del primer Síndico D. José Valls Forteza, calle Jaime II, 23, los días 16, 17 y 19 corriente.

## Gremio Cafés Económicos

A los efectos procedentes, se anuncia que las listas del reparto de la contribución industrial del citado gremio, para 1920-21, se hallarán de manifiesto de 8 a 10 de la noche, durante los días 14, 15 y 16 del actual, en la *Unión Industrial* (P. Constitución. 52) y que la Junta de agravios tendrá lugar el 17 inmediato siguiente, a las 3 y media de la tarde, en casa del síndico que suscribe, Olmos 174.  
Palma 14 Enero de 1920.—Jaime Salamance.

## Gremio de engastadores

DE PIEDRAS FALSAS

Los Síndicos y Clasificadores de este gremio participan a sus agremiados que las listas del reparto del corriente año estarán expuestas en casa del primer Síndico D. Jaime Fuster Cortés, calle Platería, 60, los días 14, 15 y 16 del actual.

## Gremio de Bodegonos

Los Síndicos y Clasificadores participan a sus agremiados que las listas de reparto estarán expuestas los días 14, 15 y 16; de dos a cuatro horas tarde, Merced 6, y la junta de agravios día 16 a las 6 tarde, calle Borne número 8. El Síndico 1.º Juan Antonio Cerdá.

## CARNECERIA MODELO

En este acreditado establecimiento, se expenderá de hoy en adelante carne de cordero a 3 pesetas el kilo, Calle de Cererels.

## AVISO

Ha llegado a Palma un fabricante de pianos de Barcelona, quien por una corta temporada va a dedicarse a la reparación de pianos y pianolas. Encargos a *Casa Perelló, Unión—19.*

# Por Telégrafo

## ECOS VARIOS

### VUELCO DE UNA MOTOCICLETA

Madrid 15 (11 m.)  
Esta tarde en el parque del Oeste voló una motocicleta al intentar dar un rápido viraje para evitar chocar con un árbol.  
El conductor ha resultado muerto. Los dos acompañantes han resultado heridos graves.  
Les auxilió la Infanta Isabel y su dama de honor que regresaban de paseo en automóvil.  
En este se les condujo a la casa de Socorro.

### OBISPO ENFERMO

Madrid 14 (11 m.)  
Santander.—Se encuentra gravemente enfermo de gripe el Obispo de esta Diócesis.

### UN COCHE CAE EN UN TERRAPLEN

Sevilla.—Se desbocaron los caballos de un coche correo y viajeros de Cazalla, a consecuencia de lo cual, el vehículo cayó rodando por un terraplén de nueve metros de altura. El coche quedó destruido.  
Dos sargentos, un cabo y un guardia civil que lo ocupaban y el cochero, han resultado graves.

## Extranjero

### Madrid 15 (5 m.)

Las condiciones de paz;  
París.—Las condiciones de paz de los aliados serán probablemente entregadas a la delegación húngara el jueves por la tarde en el Ministerio de Negocios Extranjeros.

### Manifestaciones en Berlín

Madrid 15 (5 m.)  
Berlín.—Dicen de Berlín que durante las manifestaciones desarrolladas frente al Reichstag, la policía tuvo dos muertos, dos desaparecidos y dos heridos.  
Los manifestantes tuvieron 20 muertos y 40 heridos.

El presidente de la República ha proclamado el estado de sitio en toda Alemania excepto en Baviera, Wintemberg, el ducado de Baden y las regiones englobadas en dichos estados.

## Cuestiones sociales

### Un bando del Gobernador

Madrid 14 (11 m.)  
Se ha publicado un bando del Gobernador civil por el que se ordena se abran inmediatamente en Madrid las obras contratadas por el Estado y el Municipio interrumpidas a causa de las huelgas y el lock-out y que los obreros reanuden el trabajo garantizándoseles su derecho.  
Los patronos y obreros nombrarán una comisión mixta presidida por un representante del Gobierno civil, la cual resolverá las diferencias que surgieran entre patronos y obreros para el cumplimiento del bando.

A fin de evitar incidentes las fuerzas de seguridad han establecido retenes armados con tercerola en las inmediaciones de las obras en donde se reanuden.

### Nota de los obreros

La comisión obrera ha publicado una nota que dice:  
Requisas las Juntas directivas del ramo de construcción para estudiar el bando del Gobernador que ordena la reapertura de las obras del Estado y del Municipio, acuerda, por unanimidad recomendar a los obreros que no entren al trabajo hasta obtenerlo de la Comisión obrera y dar cuenta de esta determinación y convocar un mitin que se celebrará esta tarde en la Casa del Pueblo.

### El conflicto sigue igual

El conflicto sigue en el mismo estado a causa de pequeñas deferencias que hay entre patronos y obreros.  
La deferencia se refiere sólo a la fecha de comenzar a regir las mejoras de los jornales.

### La situación en Alicante

Madrid 15 (11 m.)  
Alicante.—Reina normalidad.  
Se ha comprobado la detención de los delegados y Presidente de los Sindicatos.  
Se ha clausurado la Casa del Pueblo.  
Ha fracasado la organización sindicalista de Alicante, Elche y Denia.

### Las huelgas en Valencia

Valencia.—Las huelgas de esta población siguen en el mismo estado.  
Reina tranquilidad.  
Los almacenistas de hierro se proponían cerrar sus establecimientos, aplazándolo hasta que terminen las gestiones que realiza el Gobernador.  
Por orden de este se han clausurado la Sociedad de cargadores y descargadores del puerto.

### Detención de un anarquista

Madrid 15 (11'50 m.)  
En la Junta de la Federación patronal de Madrid ha sido detenido un individuo apellidado Cebello, le ocuparon una bota, un cuchillo y folletos anarquistas.

### Los patronos y el bando

Madrid 14 (11 m.)  
Ayer se reunieron los patronos para estudiar el bando del Gobernador.  
Se muestran reservadísimos acerca de los acuerdos tomados.  
No hay unanimidad entre los patronos en el modo de apreciar dicho bando.

### Un refuerzo de 20.000 pesetas

La sociedad de ebauistas ha recibido 20.000 pesetas del Sindicato minero asturiano para sostener la huelga que mantienen hace tiempo.

### Sindicación forzosa

Probablemente esta semana se pondrá a discusión en el Senado el proyecto de Sindicación forzosa.  
La comisión se reunió ayer y adelantó bastante el trabajo.

### Estalla una huelga y se promueven otras por solidaridad

Madrid 14 (11 m.)

Lineros.—Se ha declarado en huelga los obreros de los talleres de Construcciones metálicas de Lacostavo por despido de cuatro obreros.

Los alumnos de la Escuela Industrial se han retirado del trabajo una hora antes de asistir a las clases.

Los estudiantes de la Escuela también han perado por solidaridad y no entrarán a clase hasta que se admita en la fábrica a los obreros despedidos.

Se teme se extienda la huelga.

### Agitación revolucionaria

El Gobierno ha recibido un telegrama comunicando que en Medina y en Puebla de Rueda existe agitación revolucionaria con motivo de la propaganda anarquista realizada.

Se ha detenido al Presidente de la Asociación Obrera que colocó pasquines.

Al autor de la propaganda lo ha detenido también la benemerita.

Los pasquines los firma la Federación local de Barcelona.

Parece que hay varios complicados.

Hasta ahora reina tranquilidad completa.

## La Política

### Se habla de crisis

Madrid 14 (11 m.)

Ayer circularon rumores de crisis a causa de las desavenencias existentes entre el señor Olmen y sus compañeros de gabinete, diciéndose que esta indisposición le impide realizar la vida ordinaria.

Se relaciona esto con la actitud de los romanonistas al tratarse el incidente que promovió la proposición del señor Martínez Campos.

### Consejo de Ministros

Madrid 14 (11'40 m.)

Se ha reunido el Consejo de Ministros. Estos dijeron que era preparatorio del de mañana que se ha de celebrar en Palacio.

Se acordó celebrar funerales en San Francisco en sufragio de los artilleros víctimas de la sublevación de Zaragoza.

También se aprobó el proyecto de Ley para pensionar a la viuda del policía San Germán.

### Comentarios a la sesión

Se han promovido grandes comentarios sobre el escándalo ocurrido en la sesión del Senado de esta tarde.

### BOLSA DE MADRID

Oficial del día 14

Interior contado . . . . .	75'75
Interior fin de mes . . . . .	00'00
Amortizable 5 por 100 . . . . .	98'72
Amortizable nuevo . . . . .	00'00
Banco de España . . . . .	534'00
Compañía Tabacalera . . . . .	291'00
Exterior . . . . .	84'25
Francos . . . . .	48'63
Libras . . . . .	19'55
Marcos . . . . .	9'85
Doiars . . . . .	5'25
Coronas . . . . .	00'00
Roma . . . . .	00'00

FABRA

## Gremio de Mercería

Los Síndicos y Clasificadores participan al gremio en general, que las listas del reparto de contribuciones estarán expuestas en casa del Síndico D. Francisco Segura, calle de Jaime II, 37, los días 14, 15 y 16, de 3 a 4 de a tarde.

## Gremio de Abacería

Los Síndicos y Clasificadores participan a sus agremiados que las listas estarán expuestas los días 14, 15 y 16 del corriente en casa del Síndico D. Gabriel Amengual, Pelaines 39, de 10 a 12'.

## ANUNCIO

Se participa a los señores Farmacéuticos de esta capital que el próximo reparto contributivo se hallará expuesto en su Colegio Oficial hasta el miércoles día 21 de los corrientes a las 3 y media de la tarde, hora en que se celebrará la junta de agravios.  
El primer Síndico, P. Perera Llompant,

## Gremio de Corseteras

Se avisa a los Síndicos y Clasificadores del gremio de Corsetería con obrador, que los días 15, 16 y 17 del actual, se celebrará junta de reclamaciones en el domicilio de doña Francisca Pomar y Fuster, Calle de Jaime II, número 69.

## Gremio de Zapateros

Los Síndicos y Clasificadores participan a sus agremiados que las listas estarán expuestas los días 15, 16 y 17 del corriente, de nueve a diez de la noche, en la Unión Industrial (Plaza Constitución, 52) y el día 19 inmediato siguiente, a las 9 de la noche, en el local antes indicado, tendrá lugar la junta de agravios.  
El Síndico, Antonio Ordinas.

## Sociedad General de Tranvías Eléctricos interurbanos de Palma

Por acuerdo de su Consejo de Administración reunido en sesión de hoy y a tenor de lo dispuesto en los artículos 11 y 12 de sus Estatutos, se convoca a Junta General ordinaria para el día 22 del corriente a las 5 de su tarde, en las oficinas de la Compañía—San Bartolomé 32—entresuelo.

Según el párrafo 3.º del artículo 16 de los mismos Estatutos, los señores accionistas deberán depositar sus acciones en las oficinas y recoger sus papeletas de asistencia con 24 horas de anticipación a la señalada para celebrar la Junta.

Palma 12 de Enero de 1920.—El Presidente, José Secas.—El Vocal Secretario, Miguel Ramon Pens.

Unión—19.

## Isleña Marítima

A partir de esta semana, el correo de Ciudadela saldrá de dicho puerto los viernes para Palma y los sábados de Palma para Ciudadela, a las mismas horas de itinerario.

BOLETIN N.º 44

## Clara de Cressenville

Segunda parte de EL DIAMANTE NEGRO

por PEDRO SALES

### CONTINUACION.

apoderó de su cuerpo la rigidez cadavérica. Había muerto sin revelar su secreto.

Daniel levantó a Marcial, diciendo:

—No temas; tu inocencia se demostrará a pesar de todo. Este bribón conoce la verdad, y no tendrá más remedio que declararla.

Y señalaba a Calisto, quien retrocedió asustado.

—Ha llegado la hora de decirlo todo—continuó Daniel—y ha de ser aquí mismo, porque aquí mismo encontraremos la prueba material de tu inocencia.

Y dirigiéndose al jefe de seguridad:

—¿Me permite V.—le preguntó—que realice lo que habíamos convenido antes de venir aquí?

—Haga V. lo que le parezca—repuso el magistrado—y me considerará muy feliz ayudando a V. a patentizar la inocencia de Marcial Desroches. Hable V.

—Señores—dijo Daniel solemnemente—una sola prueba abrumadora existía contra mi amigo Marcial: el diamante hallado en la herida de su hermano...

Marcial ocultó el rostro entre sus manos, sollozando.

—Cuando los agentes—continuó Daniel—Finet y Martín, aquí presentes, detuvieron a mi amigo, observaron que faltaba la piedra que debía estar engarzada en su sortija...

—Es verdad—dijeron los agentes.

—De esto se dedujo que el diamante incrustado en la herida de Fernando era el de su hermano. Parecía evidente la culpabilidad de Marcial. Pero ahora voy a demostrar que no era el mismo diamante...

Calisto vaciló y estuvo a punto de caer.

—¡Ah!—le dijo Daniel—¿no esperaba V. que se descubrieran sus proezas? Tenga V. más serenidad y lleve con paciencia su derrota. Prosigo mi narración.—Hace próximamente tres años, al ver dos preciosos diamantes negros, los hice engarzar en dos sortijas iguales, y envié una a mi amigo Marcial, y la otra a la hija de mi padrastro, la señorita Adriana Lardinois. Mi amigo conservó cuidadosamente la suya; y la señorita Lardinois hubiera hecho otro tanto a no haber desaparecido de pronto su sortija... Por dolorosa que me sea esta confesión, debo declarar que la sortija de Adriana había sido... sustraída por su padre, quien se la regaló a su querida.

Al venir hoy a casa de Clara era con la intención de pedirle la sortija, y convencirme de este modo de la exactitud de mis sospechas. Ustedes conocen los incidentes que me impidieron realizar mis propósitos; no puedo por ello asegurar si Clara poseía o no una sortija con un diamante negro; pero afirmo que debía poseer una. Afirmo también que el crimen de que han acusado a mi amigo

fué combinado por Didier y su querida, pues to que compartía los favores de Clara con el señor de Lardinois, y ejecutado por ella sola, en ocasión en que llevaba en el dedo meñique aquella sortija; y su diamante es el que quedó en la herida... Noten Vds. que todo lo que digo no es más que una serie de hipótesis, cuya demostración hallaremos ahora. Y llegaremos ya al diamante de mi amigo. Martín y Finet, recuerden que antes de prender a mi amigo se vieron ustedes precisados a luchar con él?

—Perfectamente—dijo Finet—el señor se dirigió hacia mí con el estoque levantado de...

—Y hubiera atravesado indudablemente a mi compañero—añadió Martín—si no le hubiera dado yo un bastonazo en la mano...

—Me felicito de que recuerden Vds. tan exactamente lo ocurrido—dijo Daniel.—Y aún me alegraría más si quisieran Vds. decirnos cuál era la posición de la mano del señor Marcial en aquel momento...

—¡Era esta!—dijo Finet, colocándose en la posición cuarta.—Lo recuerdo como si fuera ayer.

—Con el dedo pequeño hacia fuera, ¿no es esto?

—Sí, señor.

—Pues si en aquel momento hubiera usted mirado bien, habría visto que el diamante de mi amigo estaba aún en su sortija...

—¡Lo juré!—exclamó Marcial.—Martín es el que le hizo saltar con su golpe.

—¡Pero hubiera parecido!—dijo Finet—

(Continuará)